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Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ
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！

立命館大学父母教育後援会だより　2024年度 春号
2024年4月発行　立命館大学父母教育後援会
〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
TEL：075-813-8261　FAX：075-813-8262

■会員の住所変更について
本誌は、学生が大学に届け出ている父母等住所宛に送付しています。
父母等住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
同封しているアンケートはWebからも記入できます。
読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼



ご入学おめでとうございます。
皆様はこれまで幼稚園→小学校→中学校→高校と進むにつれて、
自分のコミュニティは広がってきたと思いますが、
大学生活では一気に全国規模に広がります。
今までに出会ったことのない都道府県出身の人々、
バックボーンが全く違うお友達と交流し、切磋琢磨していくことでしょう。
その時に大事にしていただきたいことは「和を以て尊しとなす」です。
これは単に仲良くしろということではなく、
「互いを尊重してしっかりと議論をする」ことです。
これは社会人になっても大切なことです。
慣れあったり忌み嫌ったりせずに、思いやりを持って切磋琢磨してください。
父母教育後援会は、みなさんが有意義な学生生活を送れるようにサポートしていきます。

立命館大学の学生はどんな毎日を送り、
4年間でどのように成長しているのでしょうか。

今回の特集では学生の実例を元にご紹介します。
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立命館大学の
過ごし方

※掲載している記事、学年等は取材時のものです。

父母教育後援会 新会長ご挨拶

父母教育後援会 会長

被災地の皆様には、
ご不自由な生活を余儀なくされているご心情をお察しするとともに、
復旧にはたいへんなるご苦労もあるかとは存じますが、
災害からの一日も早い復興をお祈り申し上げます。

父母教育後援会では、家屋が半壊以上の罹災をされた会員の皆様に対し、
年間授業料を給付する「災害支援奨学金」に加え、
当座の支援として5万円の災害見舞金を給付する制度を設けております。

また、立命館大学では被災した学生が学びを継続できるよう
毎月5万円の経済支援を行うことを決め、その基金の募集を行っています。
父母教育後援会もこの支援に賛同し、1,000万円を寄付することといたしました。

このたびの能登地方を震源とする大規模地震により
被害に遭われた皆様に心よりお見舞い申し上げます。

父母教育後援会の「災害支援奨学金」や立命館大学の被災学生の支援は、
いずれも各キャンパスの学生オフィスが受け付けております。

衣笠学生オフィス　TEL：075-465-8168
BKC学生オフィス　TEL：077-561-2854
OIC学生オフィス　TEL：072-665-2135

立命館大学父母教育後援会

2024年度春号特集
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学生の1日

ココが
ポイント！

ココが
ポイント！

オリター
国際関係学部 2回生
銭谷 優希さん

　立命館大学にはオリター（エンター）とい
う先輩学生が後輩学生をサポートするピア・
サポートがあります。私も1回生の時にお世
話になったので、2回生からは自分がオリ
ターとして後輩学生をサポートする仕事をし
ています。執行部に所属しているので後輩学
生と交流するだけではなく、オリターの活動
内容を学生オフィスに報告・相談して許可を
取るなど、橋渡しの役割を担っています。
　また、国際寮のレジデント・メンター（RM）
として、世界各地から集まった留学生と共に
暮らしています。将来は留学したいと考えて
いるので、まずは日本で異文化交流を深めよ
うと応募しました。留学生の日本での暮らし
をサポートしながら、自国の料理を披露し
合ったり、観光地に遊びに行ったり、まるで留
学しているような毎日を送っています。

　富山県出身の私は一人暮らしをしながら、
心理学について学んでいます。大学では錯視
を使って視知覚のメカニズムを研究してい
て、卒業後は大学院に進学して脳神経科学
について研究するつもりです。
　私が住んでいるマンションは朝夕食事付き
で、民間企業が運営する寮になっています。お
昼ご飯は週末に１週間分の作り置きのホット
ケーキ（以前は焼きそば）を作っておいて、そ
れを食べるようにしています。学生生活で気
を付けているのは睡眠時間をしっかりと確保
し、規則正しい生活を送るということです。勉
強してから授業に臨むなど、積極的に「朝活」
を取り入れています。学生ライブラリースタッ
フ（LS）や教育サポーター（ES）など学内でピ
ア・サポート活動をしているので忙しくはあり
ますが、充実した毎日を送っています。

立命館大学の学生はどんな1日を送っているのでしょうか。
オリター活動をがんばる銭谷さんと、学生ライブラリースタッフを務める竹島さんの例をご紹介します。

国際寮で実施した防災
訓練。自治活動も行って
いるので、異文化交流を
しながら、組織運営につ
いても学んでいます。

オリターの仲間たち。志
の高い学生と出会えたこ
とで大いに刺激を受ける
ことができました。

学生ライブラリースタッ
フとして、利用者の相談
に応じたり、イベントを実
施したり、図書館運営に
携わっています。

朝早くキャンパスに来て
課題をしたり、プログラ
ミングのトレーニングを
したり、脳を活性化させ
るようにしています。

オ
リ
タ
ー
と
R
M
の
活
動
で
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学
生
生
活
を
満
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し
て
い
ま
す
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学生ライブラリースタッフ
総合心理学部 4回生
竹島 遥貴さん

規
則
正
し
い
毎
日
を
送
る
こ
と
が
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大
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る
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ツ
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ラ
ン
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家 で 朝 活

朝 食

大学で朝活

授
業

ES／
LSの

活動

大 学 で 課 題

夕食・入浴

勉強
就
寝

就寝

1日のスケジュール1日のスケジュール

通学

自
由
時
間

身支度

ラ
ン
チ

授
業

空
き
コ
マ
に
勉
強

学生オフィスと会議

オリター活動

寮 で 交 流・自 治 活 動

勉
強

寮はキャンパス
の近くにあるの
で通学は便利。

大学院進学
に向けて英
語の勉強を
中心に。

定期的に活動内
容を学生オフィ
スに報告、相談。

アルバイト代が
出る分、責任も
ある仕事。

お昼休みにRM
やオリターの会
議が入ることも。

ホットケーキづくり
は極めたつもり。

自国の料理を振
る舞ったり、パー
ティをしたり。

勉強だけでなく、
オンラインで会
議をすることも。

翌日に備えて就
寝するのはかな
り早め。

スケジュールを「見える
化」することは忘れずに。
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4年間の過ごし方

　春学期はほとんどオンライン
授業で、数学、英語、化学などの基
礎教養が多かったので、高校まで
の延長線上で勉強していました。
秋学期からやっと対面で友人とも
会えるようになり、大学生活が動
き出した実感がありました。

　実験・実習など専門的な学び
がスタート。顕微鏡で組織を観
察したり、それをレポートにまと
めたり、大学生らしい研究活動
が本格化したのがうれしかった
です。また、学園祭が復活して、
その規模に圧倒されました。

　BBP（Beyond Borders Plaza）
という国際教育センターの学生
スタッフになって、留学生と活
発に交流していました。勉強面
では実験も高度化してきて、「薬
理学」など人の健康に関わる分
野への関心が深まりました。

　人の心に注目して、脳神経細
胞の研究をする田中先生のもと、
記憶や学習が脳内でどのように
構築されているのか、そのメカニ
ズムの解明につながる基礎研究
をしています。大学院に進学して
より深く研究するつもりです。

新入生の保護者の皆様にとっては、学生たちがどんな4年間を送っているのか気になるところです。
ここでは3人の学生に、どのような4年間を過ごしたのか教えてもらいました。

オンライン授業でも、
基礎科目をしっかりと学ぶ。

実験・実習などが始まって、
大学生らしさを実感しました。

BBPで国際交流しながら、
医療分野の研究にも挑戦。

脳神経の不思議を解明するため、
大学院に進学するつもりです。

　春学期は地元福岡からオンラ
イン授業を受けていました。た
だその間に下宿先の茨木市に
ついて調べて、一人暮らしが始
まった自分を想像していました。
おかげで大学生活のスタートと
しては順調だったと思います。

　以前から街、建物、家具など住
環境に興味を持っていたのです
が、政策科学部で学ぶうちにより
具体的にまちづくりに関心を持
つようになりました。また、母の
勧めで学生ライブラリースタッ
フのアルバイトも始めました。

　大阪万博を盛り上げる学生団
体で活動する一方、夏休みからは
就職活動を見据えてインターン
シップに参加しました。住宅業界
以外には目もくれず、そこでどん
な仕事ができるのか、自分は何が
したいのかを考えていました。

　住宅メーカーに就職が内定。
私が思い描いたキャリアを積め
そうな環境なので大満足です。
その後は副ゼミ長を務めるなど、
ゼミや課外活動で責任ある仕事
をしながら、組織マネジメントに
ついて実践的に学んでいます。

Webで街のことを調べながら、
一人暮らしに思いを馳せる。

自分の興味を探っていたら
まちづくりというキーワードに。

自分の興味を進路につなげるため、
早めに就職活動を開始。

ゼミ運営などで経験値を積み、
満足度の高い就職を実現。

　コロナ禍で入学式すらなかっ
た大学生活の始まり…。一人暮
らしも心細かったのですが、下宿
先の近くの神社やカフェを巡っ
たり、自炊など家事をしたり、新し
い生活に慣れるための時間とし
てはよかったと思います。

　まだコロナ禍の制限はあった
けれど、吹奏楽部の活動ができ
るようになり、少しずつ大学生ら
しい毎日へ。応援団は3つのパー
トがあって、学部や学年を越えた
交流があるので、たくさんの友
人と出会うことができました。

　吹奏楽部の部長に就任。部の
運営に携わる一方で、ゼミでは
心理学的な視点からセルフコ
ントロールについて研究しまし
た。緊張しやすい自分の体験と
重ねながら、緊張の正体とは何
かを探る研究をしていました。

　部活動では13年ぶりに全国大
会出場を果たし、金賞を受賞。コ
ロナ禍でも長期的な目標を持っ
て活動したことで快挙につなが
りました。就職活動では大手企
業に内定をいただき、愛知県に
Uターンすることになりました。

街を散策したり、自炊したり、
一人暮らしに慣れることから。

少しずつ日常が戻ってきて、
部活動ではたくさんの出会いが。

部長として部の運営に携わりながら、
心理学の研究にも力を入れた。

全国大会で金賞受賞の快挙を達成！
地元での就職も決まり大満足。

OIC
政策科学部 4回生
原田 佳子さん

BKC
生命科学部 4回生
執行 未来さん

衣笠
文学部 4回生
都築 芙実さん

　福岡県から立命館大学へ。まだ何を学びたい
のか絞りきれていませんでしたが、政策科学部な
らいろいろ学びながら考えられるのでここを選び
ました。私は住宅やまちづくりに関心があること
がわかってきたので、関連する研究をして就職も
住宅メーカーに内定。いろいろ挑戦しながら、週
に1度でいいので、自分と向き合う時間を作って
ほしいと思います。

自分の「好き」を探す4年間。
見つかるまで自分と向き合おう。

　元々は医学部志望だったので、医療系の先生
が多い生命科学部へ。とはいえ、何が学べるの
か、自分は何がしたいのかがわからなかったの
で、低回生のうちから先生にお願いして研究室を
見学するなど、積極的に行動するようにしていま
した。基礎科目の勉強など目の前のことをおろそ
かにせずに、さらにアンテナを張るようにするこ
とが大切だと思います。

自分の未来を見つけるためには、
とにかく動くことが大切です。

　心理学を学びたくて文学部へ。愛知県出身な
ので一人暮らしをしています。大学では応援団吹
奏楽部の活動に打ち込み、充実した4年間を
送ってきました。立命館大学は課外活動が盛ん
です。これから学生生活が始まる新入生のみな
さんも、部活やサークルなどどんなことでもいい
ので、学部や学年を越えて交流が広がる活動に
取り組んでほしいと思います。

吹奏楽部に入ったおかげで、
出会いと感動に満ちた4年間でした。
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所在地
〒603-8577
京都市北区等持院北町 56-1

4学部・6研究科

衣笠キャンパス基本データ

所在地
〒525-8577 
滋賀県草津市野路東1-1-1

6学部・6研究科

びわこ・くさつキャンパス基本データ

大阪いばらきキャンパス基本データ

法学部 産業社会学部

文学部

映像学部

国際関係学部

法学研究科 社会学研究科

文学研究科 先端総合学術
研究科

映像研究科

国際関係研究科

言語教育情報
研究科

経済学部

スポーツ健康
科学部

理工学部 薬学部

情報理工学部

生命科学部 食マネジメント
学部

食マネジメント
研究科

経済学研究科

スポーツ健康
科学研究科

情報理工学
研究科

生命科学研究科

理工学研究科 薬学研究科

所在地
〒567-8570 
大阪府茨木市岩倉町2-150 経営学部 政策科学部

グローバル
教養学部

総合心理学部

経営学研究科 政策科学研究科

経営管理研究科
（ビジネススクール）

テクノロジー・
マネジメント研究科

人間科学研究科

6学部・7研究科

琵琶湖の南東、滋賀県が整備を
進める「びわこ文化公園都市」の
一角に位置するびわこ・くさつ
キャンパスは、東京ドーム14.5
個分に相当する広大な敷地を誇
り、クインススタジアムなどの運
動施設も充実しています。

京都市北区の衣笠山の麓にあ
る衣笠キャンパスは、隣接する
等持院にちなんで「等持院学
舎」として始まり、1994年のび
わこ・くさつキャンパスの開設と
同時に「衣笠キャンパス」と改称
されました。

2015年に塀のない開かれた
キャンパスとして誕生した大阪
いばらきキャンパス。2024年度
から映像学部・映像学研究科、
情報理工学部・情報理工学研
究科が移転し、ますますの発展
が期待されています。

衣
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キャンパス紹介
動画はこちら！

キャンパス紹介
動画はこちら！

キャンパス紹介
動画はこちら！
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課外活動

懇親会

メンタル

けが

弁護士紹介サービスを開始します。

朝8:00～9:00まで各
キャンパスの生協食堂な
どで実施しています。こ
の時間に区切っているの
は学生の生活リズムを整
えるためで、授業の出席
率や図書館の利用率が上
がるなど、様々な教育効
果を発揮しています。

立命館大学は、父母教育後援
会の助成によりキャンパスメ
ンバーズに加入しているの
で、主要な国立美術館・博物
館の常設展には、学生証を提
示するだけで無料で入場する
ことができます。特別展でも
割引を受けられます。

※ 2回目以降の相談料や、弁護士への委託を行った場合の委託料は個人負担となります。
※ お子様のトラブルに限らず、ご家庭でのお困りごとをご相談いただけます。
※ 利益相反とならないよう、立命館学園に対する相談は受付けられません。

　2022年4月1日から民法が改正され、成年（成人）年齢が18歳に引き下げられまし
た。これにより、保護者の同意なく契約を結ぶことが可能となりますが、若年成人を
狙った消費者トラブルも懸念されます。
　万が一、何らかのトラブルに巻き込まれた場合、問題が大きくなる前に適切な対応
を取ることが重要ですが、個人で弁護士に相談するのはなかなかハードルが高いた
め、父母教育後援会で、会員向けに弁護士を紹介するサービスを開始することとしま
した。初回の相談（30分）は無料でご相談いただけますのでぜひご活用ください。

3キャンパスには保健センターが
設置されており、医師や看護師
たちが学生たちの病気の診療・
治療に対応しています。

学生は若いからと
いって無理をしてし
まいがち…。特に下
宿している学生は、
医療費の負担で病院
に行くのをためらっ
てしまうケースも。
大丈夫かな？

大学生になると自由
が増える分、責任が
伴います。特に生活
リズムが乱れてしま
うと大事な時にふん
ばりがきかなくなる
ことも…。どうすれ
ばいいの？

せっかくの大学生活
だから、専門分野を
学ぶだけではなく、
芸術や文化に触れて
豊かな教養を身につ
けてほしいところ。
そこで父母教育後援
会では…。

父母教育後援会では、学生が充実したキャンパスライフを満喫できるよう様々な支援を実施しています。
あるあるR探検隊の髙田隊員が、どのような支援があるのかを紹介してくれます。

保健センター
所長 

伊東 宏
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詳しくは
こちら！▶

詳しくは
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詳しくは
こちら！▶

詳しくは
こちら！▶

大学生は
生活のリズムが乱れがち…

規則正しい生活が
大切なのはわかるけど…

せっかくの大学生活だから
芸術にも触れたい

行ってみたいけど、
ちょっと敷居が高い…

医療費も
結構な痛手…

自己負担額
（3割） 医療保険から給付

立命館大学は各キャンパスに
保健センターを設置！

各キャンパスで
100円朝食を実施！

会員に
弁護士を紹介

初回30分は
無料

様々な
法律相談に

対応

なんと学生証で
入館料が無料に!?

なかなか難しい…

お子様の体調が
気になりますよね

学
生
が
受
診
を
が
ま
ん

し
て
し
ま
う
こ
と
も…

父
母
教
育
後
援
会
の

新
し
い
取
り
組
み
！

100円朝食 キャンパスメンバーズ

保健センターが
あるから安心

そ
こ
で
！
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ん
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あ
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！
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父母教育後援会が
保険医療費の

自己負担額を補助！

父母教育後援会の           紹介



　各都道府県※の会場で、立命館大学と交流するイベントを実施します。立命
館大学の現状、父母教育後援会の取り組みについて知ることができるだけで
なく、大学教員や学生による講演、他の保護者の皆様との交流の機会などを
設けているので、ぜひお気軽にご参加ください。
※京都・滋賀・大阪・兵庫・奈良は、春のオープンカレッジに統合されています。

日本全国の会場で、
立命館大学と交流するチャンス！

▲
詳しくは同封の
行事案内を
ご覧ください。

立命館大学がめざす未来や就職動向など、最新情報を
知ることができます。また、父母教育後援会の支援が学
生をどのように支えているのかもご紹介します。

立命館大学の今がわかる！

参加者の皆様に
立命館大学グッズをプレゼント！
なかなか手に入らない
レアグッズもあります！

ご来場いただいた会員の皆様に
600円分のお食事券をプレゼント！
100円朝食でお馴染みの
生協食堂でご利用ください。

すべての会場で立命館大学の教員によるアカデミック
講演会や学生による体験談を披露しています。立命館
の知や学生の生の声を聴ける貴重なチャンスです。

講演が面白い！

教職員や保護者の皆様同士で交流を深める時間を設
けています。お子様のために何ができるのか、お互いに
情報交換をして、より充実した支援を実現しましょう。

交流の輪が広がる！

オープンカレッジ
春春 のの

父母
教育
後援
会

イベ
ント
のお
知ら
せ

立命館大学グッズ

がポイント！ココココ

　春のオープンカレッジは、衣笠キャンパス、びわこ・くさつキャンパス、大阪
いばらきキャンパスを会場に、保護者の皆様と交流するイベントです。キャン
パスの様子をご覧いただきながら、学生にはどんな支援、どんな未来があるの
かなど、保護者の皆様が気になる情報を知ることができます。

いつも学生が学ぶキャンパスで、
交流できるチャンスです！

各学年の保護者の皆様を対象に、様々なイベントを
実施しています。就職、資格取得、留学、進学など、皆
様が関心のある情報を知ることができます。

多彩なイベントを実施！

各キャンパスで学生スタッフがご案内するキャンパス
ツアーを実施します。楽しく会話をしながら、学生な
らではの視点からキャンパスをご紹介します。

キャンパスツアーを実施！

学部別に懇談会を実施しています。各学部の学びや
就職状況など、最新情報を知ることができるほか、教
員や他の保護者の皆様と交流することもできます。

学部での交流も深まる！

がポイント！ココココ
お食事券

父母
交流会
父母
交流会
父母
交流会
父母
交流会
父母
交流会

1

2

3

ココ
1

2

3

ココ プレゼント！
お食事券を

6月1日（土）～7月14日（日） 6月15日（土）
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Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

実証政治学の範囲内で広く政治に関する様 な々テーマを取り扱っている。春学期に実証
政治学の方法論を学び、秋学期からは学生それぞれが個人のテーマを設定。選挙にお
ける投票率や当選者の特徴など政治に直接関わるテーマから、行政における子育て支
援や自治体の「ゆるキャラ」など周辺分野の研究まで、幅広いテーマに取り組んでいる。

村上 剛
法学部 教授

東京都出身。ブリティッシュ・コロンビア大学
大学院政治科学科博士課程修了（Ph.D. in 
political science）。2014年に本学法学部
の准教授として着任、2022年より現職。

「政治意識とコミュニケーション」テーマ

ゼミナール訪問

村上 剛ゼミ
●衣笠キャンパス　法学部

モノとインターネットをつないで、安心・安全な社会活動を支援する「IoT （Internet of 
Things）システム」に関する研究開発に取り組んでいる。様々なセンサーを活用して現
実空間の状態を正確に観測し、防災・減災、第一次産業支援、オフィス／キャンパスのス
マート化などを実現するシステムなどを研究開発の対象としている。

山本 寛
情報理工学部 教授

大学院で博士号（情報工学）を取得後、富士
通グループの研究所勤務を経て本学情報理
工学部へ。実務経験を活かして、IoTシステ
ムの研究を社会実装につなげるための実践
的な指導を行っている。

「人の安心・安全な社会活動を支援するIoTシステムの研究開発」テーマ

山本 寛ゼミ
情報ネットワーキング研究室
●びわこ・くさつキャンパス※情報理工学部
　※2024年4月より大阪いばらきキャンパスに移転。

内牧 幸輝さん
スマートフォンなどのBLE（Bluetooth Low Energy）

端末の電波から混雑を予測し、その結果を地図上

に可視化する研究をしています。

藏田 燎さん
室内の空気質を計測し、可視化するシステムを開

発しています。知らなかった知識や技術に触れな

がら、成長を実感することができています。

黒川 龍之介さん
自由度の高い研究ができるのでこの研究室を選び

ました。位置測位技術を用いた駐輪場の満空管理

システムの研究に取り組んでいます。

小泉 剣矢さん
画像認識を使った物体検知AIによる駐輪場内の人

物、車両、満空情報監視システムの研究をしていま

す。仲間と共に問題解決に取り組んでいます。

高山 隼さん
「ITで世の中を便利にしたい」と考え、この研究室

を選びました。研究室での活動と先生のアドバイ

スのおかげで実践的な知識が磨かれています。

内藤 唯弦さん
社会の課題について考え、IoTの技術でどのよう

な解決策があるのかを探っています。常に新しい

技術に触れながら成長できる環境があります。

沼津 惟吹さん
子どもが車やバスの中に置き去りになるという事

件・事故に注目し、置き去りを防ぐためにはどのよ

うな防止システムが有効なのかを探っています。

堀内 達貴さん
センサ等を利用してシステム開発をするところに

魅力を感じています。ハードウェアの面で苦戦して

いますが、それも勉強になると感じています。

宮田 恵未さん
スマートフォンから周辺のBLEをセンシングするこ

とで混雑度を可視化するシステムを製作していま

す。先生と学生の距離が近いのが魅力です。

武藤 岳人さん
先生が熱心に指導してくださること、実機を使って

実践的に学べること、学生が熱心であることなど

から、この研究室で学びたいと考えました。

安谷 駿摩さん
空気質センサを用いたオフィス内環境調査システ

ムについて研究しています。プログラミングの基

礎から、システム開発・設計まで学んでいます。

LIU Junjieさん
特定の場所における人の流れのモニタリングをする

ため、スマートフォンのOSに搭載できるプログラム

の開発を進めています。

石田 竜一郎さん
日本、あるいは世界において、投票

率と景気にどのような関係性がある

のか、因果関係を探っています。

伊藤 滉平さん
ゼミで発表し、他のゼミ生と意見交

換をすることで、自他の研究が磨か

れていくのを感じています。

今井 凌さん
子育てに関する政策が出生数に与える

影響について研究しています。特に各

自治体の取り組みに注目しています。

岡崎 純也さん
社会保障と国民の反応について研究

しています。国民が納得しやすい社会

保障のあり方について探っています。

上畠 大輝さん
授業で村上先生に魅力を感じました。

「安倍政権の長期化要因」というテー

マで卒業論文に取り組んでいます。

久保田 竜聖さん
自治体がメタバースを取り入れた政

策を実施するにはどうすればいいの

か、その可能性を探っています。

鈴木 陽大さん
都道府県知事の選挙と国政選挙と

の投票意欲に違いがあるのはなぜか

について研究しています。

高津 杏佳さん
ゼミを通じて、相関関係と因果関係の

違いについて学び、物事の要因を実証

的に分析する能力が身につきました。

髙橋 幹人さん
根拠を持って政治を語れるところが

魅力です。様々なデータを使って仮

説を検証しながら研究しています。

竹内 莉乃さん
自分の「なぜ」をとことん追究できる

ゼミです。研究を通じて、データに基

づいて分析する力が磨かれています。

ZHANG Suyiさん
政治を学ぶためにこのゼミを選びま

した。EU各国の欧州懐疑主義が増減

する要因について研究しています。

林 嵩也さん
地方自治体の投票率に注目していま

す。統計などの資料を用いて研究をま

とめ、発表するスキルが上がりました。

速水 柚紀さん
政治心理学や衆愚政治の原因につい

て研究しています。抽象的なものを具

体的に考える能力が磨かれています。

平田 航暉さん
政治学を学べるのでこのゼミを選び

ました。地方の女性議員の割合に影

響を与える要因を探っています。

松尾 菜生さん
ドイツのイスラム関連の政治について

研究しています。政治的なテーマを客

観的に分析する力が身につきました。

松本 貫汰さん
投票率に与える要因について研究して

います。投票に行かない国民よりも、候

補者に焦点を当てて研究しています。

康本 雪乃さん
子育て支援政策の実現可能性には何が

影響しているのかを研究しています。ゼ

ミでは考え抜く力が磨かれています。

Vol.89 Vol.90
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男子ソフトボール部主将

山本 展士朗さん
産業社会学部 3回生

女子ソフトボール部主将

岡本 雪乃さん
法学部 3回生

藤原 彩澄さん
国際関係学部 2回生宮西 夏笑子さん

スポーツ健康科学部 
3回生

未来食をテーマに
活動しています！

プレーだけ
でなく、

人間的にも

成長できる
！

ソフトボール
の魅力を

知ってほしい
！

さまざまなイ
ベントに

参加してい
ます！

クラブ
＆

サークル
Watching

亀垣 敦史さん
食マネジメント学部
1回生

代表

藤田 悠馬さん
経営学部 3回生

いろいろな

人と出会い
、

視野が広が
った！

万博学生委員会「おおきに」

女子ソフトボール部は、全国でも戦
えるチームをめざして活動中。部員
同士の仲が良く、グラウンドにはい
つも明るい笑い声が響いている。

男子ソフトボール部は、全国制覇を
めざして活動中。まずは強豪ひしめ
く西日本選手権で優勝することを目
標に、厳しい練習に励んでいる。

衣笠山にある原谷グラウンドが練習場。

大豆ミートなどを使ったメニューを考案。

未来食とは何かをこども食堂で解説し
ています。

　男子ソフトボール部はか
つて日本一に輝いたことも
ある伝統あるクラブです。
近年では西日本選手権で3
年連続3位と惜敗していま
すが、悲願の全国制覇に向
けてチーム一丸となって練
習に励んでいます。私たち
の強みは学生が自分で考
え、課題を克服していくとこ
ろにあります。試合の後に
はディスカッション形式の
ミーティングを実施してお
り、次に向けて何をすべき
かを考えながら練習に励ん
でいます。遠方から応援に
来てくださる保護者の方も
多く、温かい声援が私たち
の力になっています。

　女子ソフトボール部の
魅力は楽しんで元気よくプ
レーするところです。練習
には真剣に取り組みながら
も、いつも明るい笑い声が
響き渡っていて、先輩や後
輩の垣根なく、お互いに意
見を出し合いながら切磋
琢磨しています。また、監
督に言われたことだけを
するのではなく、自分たち
で考えて練習やプレーを
するところも大きな特徴で
す。まずは全日本インカレ
で1勝を上げることがチー
ムとしての目標です。それ
を達成するためにはどう
すればいいのかを仲間と
考えながら高め合っていき
たいと思います。

　私たちは大阪・関西万博
に出展することを目標に、
学生がグループに分かれて
社会課題の解決に向けて活
動をしています。広報班、食
班、環境班、多様性・異文化
理解班など、グループごと
に活動テーマがあって、例
えば、亀垣さんが所属する
食班では、昆虫食や大豆
ミートなど、未来食について
知ってもらう活動に取り組
んでいます。生涯で大阪・関
西万博ほどの大きなイベン
トに関わることができるチャ
ンスはなかなかないと思い
ます。ぜひ保護者の皆様に
も積極的に参加していただ
きたいと思います。

Vol.27

2025年4月に開幕する大阪・関西万博に出展する
ことをめざして2023年4月に発足した「おおき
に」。9つの班に分かれて、現代の日本社会が抱え
るさまざまな課題の解決に向けて活動している。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

男子／女子ソフトボール部

15 16



　公共経済学の中でも政治経済学という政

府部門の経済学を専門としています。現代

の経済学は市場のメカニズムを重視していま

すが、社会には市場の論理だけでは解決し

ない問題がたくさんあります。例えば、教育、

インフラ、社会保障などが最たるものだと思い

ますが、これらの事業は利益を生みません

が、社会には必要なものであり、そこにある課

題を解決するためには、市場に任せるので

はなく、政策が必要になります。私は数理モ

デルを用いた理論的なアプローチを通じて、

ある政策がどのような効果を持ち得るのか、

選挙活動がどのような結果に結びつくのか、

といったことを分析する研究をしています。

教員が語る専門分野の
魅力と可能性

経済学的手法で数理モデルを構築し、
答えのない議論に「根拠」を求めて。

2009年名古屋大学経済学部卒業、2015年同大学大学院経済学研究科
博士課程修了。博士（経済学）。中部大学経営情報学部講師などを経て、本
学経済学部へ。

立命館大学には多様な分野の

専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に

取り組む教員をお招きして、

その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回は政治に役立つ経済学について研究する

経済学部の須佐先生にご登場いただきます。

経済学部 

須佐 大樹准教授
専門──公共経済学

Vol . 23

Pro f i l e

知 へ の 扉

須佐先生のご専門分野について教えてください。

　私が研究する租税競争やグローバリ

ゼーションなどよりもう少し間口を広げて、

公共経済、公共政策といった大きなくくりで

データ分析をするゼミとなっています。政

策や企業の方針などは、誰かの気持ちに

よって推し進められるケースがありますの

で、それが本当に正しいのかをデータとい

う根拠を持って検証する活動に取り組ん

でいます。

　数理モデルを使って社会にある課題を

分析することによって、世の中の仕組みを

構造的に理解できるようになります。また、客

観的な事実を分析することで、EBPM（エビ

デンス・ベースト・ポリシー・メイキング、裏付け

に基づく政策立案）ができるようになります。

政策立案だけではなく、今はあらゆる仕事

においてデータを無視することはできませ

ん。統計学や計量経済学のアプローチを学

んだ学生は、企業活動に携わる上でも大き

な力を発揮することができるでしょう。　

　私ども教員も同じですが、学生目線で考

えるということが大切だと思います。大学

時代というのは何者になるのかを決める

時間、いわば迷うための時間であると私は

考えています。打ち込めるものがあるなら

ば素晴らしいのですが、大半の学生はそ

れを探している状態だと思います。面白い

ものに出会えるかどうかは運もありますの

で、粘り強く模索し続けるしかありません。

立命館大学には実に多様な分野の研究

者がいて、課外活動も多彩です。1つの扉

がハズレだったからといってすぐに諦める

のではなく、無数にある扉を次 と々開き続

けてほしいと思います。模索する過程で自

分は何に興味があり、どんな人間になりた

いのかという解像度が高まってきて、結果

的に就職活動などに活きてくるのだと思い

ます。それを温かく見守ることが私たち大

人の役目ではないでしょうか。

　特に財政競争、租税競争、政府間競争

などをキーワードに、グローバル化した社会

における企業誘致の問題などに注目してい

ます。グローバリゼーションが進んだ現代社

会においては、国や地域を横断して人が行

き来できるようになりました。仮にGAFA

（Google［現アルファベット傘下］、Apple、

Facebook［メタに社名変更］、Amazon）の

ように優秀な企業を誘致することができれ

ば、大きな経済効果が期待できます。極論

すれば、法人税をゼロにしてしまえば企業

は誘致できますが、企業の租税回避という

問題が起きてしまうので、国家間での協調

も必要になります。競争と協調のベストバラ

ンスを探ることが必要になるわけですが、私

はそういった政策を判断するためにヒントと

なる数理モデルを構築したり、提言をしたり

する研究に取り組んでいます。

Q

保護者の皆様にメッセージをお願いします。Q

社会・経済を数理モデルで表現し、政策を評価。

自分への解像度を高める過程を見守ってあげたい。

研究テーマについて教えてください。Q

グローバリゼーションがもたらしたものとは。

ゼミでの活動について教えてください。Q

根拠のある議論ができる人材になるために。

「2023年度WEST論文研究発表会」にて、須佐ゼミ
学生グループが見事に上位入賞＆優秀論文賞を受賞！

5歳の長女が描いてくれた須佐先生。娘に
会うため、BKCから名古屋の自宅まで早く
帰れるようにがんばっているそうです。チー
ズとみかんが大好きな1歳の次女も、最近
パパを上手に使うことを覚え始めたとか。

先生の横顔
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長野県出身の本間さん。
歴史好きなので京都での
暮らしを満喫中。卒業後
は京都に残ることも考え
中。趣味は御朱印集め。

図書館のことを学びたくて
立命館大学へ。学生ライブ
ラリースタッフを務めなが
ら、図書館運営を多角的に
学んでいる。

地
下
鉄
烏
丸
線

鞍馬口駅 下鴨神社

今出川駅

丸太町駅

京都御所 廬山寺

西園寺邸跡標柱
私塾立命館創設の地

出町柳駅
志津屋出町柳店鴨川デルタ

京都御苑

鴨
川

高
野
川賀

茂
川

紫
宸
殿

　京都御所の周囲には東西約700m、南北約1,300mという広大な敷地
の京都御苑が広がっています。江戸時代には140もの宮家や公家の邸宅
が立ち並んでいた場所で、立命館の学祖である西園寺公望はこの地で私
塾「立命館」を創設しました。京都御所内の西園寺邸のあった場所には「西
園寺邸跡」の標柱が立っていて、一般の方でも見学することができます。
　京都御所の周辺エリアは京都の中心地として多くの名所旧跡がひし
めいており、多くの観光客が訪れる人気のスポットでもあります。京都市
営地下鉄や京阪電鉄が近くを走っており、バスの路線も密集しているの
で、アクセスも便利なエリアとなっています。また、京都御所の東を並走す
る鴨川の北端、賀茂川と高野川が合流する地点は「鴨川デルタ」と呼ば
れる三角州となっており、市民の憩いの場になっています。さらにその北
には下鴨神社の参道・糺（ただす）の森が広がっており、歴史と自然を感
じながら散策できる観光スポットとなっています。

立
命
館
学
園
の
起
源
と
ゆ
か
り
が
深
い

京
都
御
所
周
辺
エ
リ
ア

衣笠キャンパスから東に約5kmに位置する京都御所とその周辺は、

多くの名所旧跡がひしめき、立命館学園ともゆかりが深いエリアです。

今回は学生レポーターの本間さん、辰己さんに散策してもらいました。

NAVIGATOR

文学部 3回生
学生ライブラリースタッフ

本間 なつみさん

NAVIGATOR

文学部 3回生
学生ライブラリースタッフ

辰己 晴菜さん

平安時代から続く京都の中心地。
歴史を感じながら散策を楽しめます。

お清めの場所・御手洗池で
水みくじに挑戦！

当日の
様子はこちら！
▼

12:00
出町柳

京阪電鉄「出町柳駅」から
散策開始。目の前には鴨川
デルタが広がっています。

志津屋のカルネ
パン好きの京都人の「ソウルフー
ド」として愛される人気の逸品！

出町柳の駅構内には京都の老舗パ
ン屋「志津屋」があるので、ピクニッ
クをするならランチはここで決まり！

12:10
志津屋

鴨川のせせらぎを聴きな
がらピクニック。いかにも
京都らしいイベントに2人
も大満足。糺（ただす）の森の美しい自

然を抜けると世界文化遺産と
して知られる賀茂御祖神社
（下鴨神社）へ。

13:30
下鴨神社

記念碑には立命館学園発祥の地を
記念するゆえんが記されています。

廬山寺の南にある「立命館学園発祥之地」の記念碑を
訪ねてこの日の散策はおしまい。京都御苑内も巡ったら
丸1日楽しめます。

紫式部の邸宅跡であり、源氏物語
執筆の地として知られるお寺。大
河ドラマの影響でさらに有名に。

15:30
廬山寺

12:30
鴨川デルタ

おいしいパンが選び放題！

京都でも
指折りの

パワース
ポット！

お清めの場所・御手洗池で
水みくじに挑戦！

　広小路学舎は、1901年（立命館大学の前身である京
都法政学校の時代）から、全学部が衣笠キャンパスに移転
する1981年まで約80年の歴史を刻み、10万余名もの校
友を送り出してきました。現在は京都府立医科大学の敷地
となっており、広小路通沿いの一角には「立命館学園発祥
之地」の記念碑が建てられています。

約80年の歴史を刻んだ広小路学舎。
立命館学園の起源がここに。

衣笠キャンパス編

Special

京都御所周辺MAP

立命館学園
発祥之地
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気軽に挑戦できて、

失敗しても再起できる、

そんな社会を実現したい。

「やさしくて、おもしろい社会」を実現したくて起業したという河尻さ

ん。刑事訴訟法や少年法を学んだことをきっかけに、失敗しても再起

できるような社会の実現に貢献したいと考えている。また、岐阜県出

身なので東海エリアの魅力を広めたいと考えており、「価値の可視

化」をテーマに様々な事業に取り組んでいる。

河尻 諭さん
2011年3月法学部卒業
岐阜県出身

　中学生、高校生の頃はクラスでも目
立たない方だった私ですが、その頃か
ら将来は起業したい、新しいことに挑戦
したいという思いを強く持っていまし
た。立命館大学に入学したのは、地元を
出て外の世界を知りたかったからです。
コミュニケーションが苦手だったので、
案の定入学してすぐは授業やサークル
でうまく馴染めなかったのですが、私の
ようなタイプは他にもたくさんいたの
で特に気になりませんでした。最初の転
機は2回生の時、2つ目に入ったバドミ
ントンサークルの代表を務めることに
なり、20名ほどの仲間と一緒に組織運
営を初めて経験しました。
　次の転機になったのはゼミの活動で、
刑事訴訟法や少年法について研究して
いた時です。犯罪の被害者だけではな

く、加害者についても研究したことで、
道を外れてしまった人、失敗してしまっ
た人にも、ある種の寛容さが社会には
必要なのではないだろうかと考えるよ
うになりました。この時に感じた思い
は、現在の事業にも大きく影響を与えて
います。また、指導してくださった先生が
素晴らしくて、物の考え方、本質の捉え
方などを学ばせていただきました。ちな
みに4回生のゼミの担当だった森久先
生とは今でも年に数回お会いするくら
い親しくさせていただいています。
　就職活動はリーマンショックの影響
で就職氷河期の真っ只中だったので難
しい状況でしたが、将来は起業すること
を見据えて、ベンチャーマインドのある
企業を中心に探すようにしていました。

　卒業後は希望通りの企業に就職でき
たのですが、本業ではない新事業がヒッ
トして、入社後すぐに大手企業に買収さ
れてしまいました。大手の論理で働くこ
とに抵抗があったので退職し、その会社
の先輩と、個人でイベント企画をやって
いた人と3人で共同経営者という形で
株式会社レジスタを起ち上げました。最
初は音楽フェスなどを扱う代理店事業に
取り組みましたが、メジャーなアーティス
トを呼んだのに30人くらいしか集客で
きないなど、収益的にはマイナス続き…。
事業仲間とルームシェアをしていたので
すが、電気、ガス、水道などのライフライ
ンが止まるほど金銭的に困窮していきま
した。私は議員秘書のアルバイトなどを
しながら何とか生計を立てていました。
　現在は「まちづくり」「クリエイティブ」
「ソーシャル」という3つの軸で事業を
展開しており、事務所のある名古屋市の
東別院エリアを中心に地域を活性化す
る活動や、Web・DTP制作、スタートアッ
プ支援などの事業に取り組んでいます。
まだまだ成功と失敗の繰り返しではあり
ますが、夢に向かって一歩ずつ進んでい
る段階です。私自身が上手には生きられ
なかったので、事業を通じて失敗しても
再挑戦できるような社会の実現に貢献し
ていきたいと考えています。

株式会社レジスタ
取締役

若者の選択肢に新しい可能性を。

学生時代の価値ある経験が、
後の事業展開に大きく影響。

卒 業 生
か ら の 手 紙

22通目

思い通りにはいかなくても、
夢に向かって進んでいくために。

入学前 1回生 3回生 4回生 卒業後2回生 Future

Max.
ゼミでの学びなどで充実した
学生生活を送る。新しい挑戦の始まりに、

期待と不安が半々。 一人暮らしや新生活にはなか
なか馴染めず…。

Min.

紆余曲折グラフ

買収、離職、失恋など、
何もかもうまくいかず…。

価値を認められ、ビジネス
がやっと軌道に乗る。

学生やスタッフにも、様々な働き方、生き方があることを提案している。

河尻さんからの　
メッセージはこちら▶
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文学部

本郷 真紹特命教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を▶
毎月更新中！　

　

遠方に住んでいるのですが、会報誌のおかげで子ども

が近くにいるように感じることができます。

皆様のお声が
誌面を作っています。

入学時はコロナ禍で不安でしたが、会報誌のおかげで

大学のことを知ることができて救いになりました。

感染症対策は続けてほしいと思いますが、マスクをして

いない学生の表情を見れてよかったです。

キャンパスカレンダーが助かります。子どもは忙しいの

で、これを見て暇そうな時に声をかけるようにします。

他キャンパス、他学部の様子を知ることができるので、

いつも興味深く読ませていただいております。
卒業見守り共済に加入しました。子どもたちのために

手厚いサポートをありがとうございます。

BKCにできたナデシコ食堂では、100円朝食だけでな

く、スターバックスのコーヒーも飲めるがいいですね。
1日キャンパス（現・父母交流会）に参加しました。大学

の学びに触れることができて楽しかったです！

子どもが感染症にかかった時に、キャンパス内の保健

センターで診療、治療していただいて助かりました。
いつも会報誌を楽しみにしています。100円朝食など

の取り組みには今後も協力していきたいと思います。

4年間お世話になりました。コロナ禍でも父母教育後

援会の様々な支援で助けていただき感謝しています。

キャンパスの様子を見ることができてよかったです。

「卒業生からの手紙」をいつも楽しみにしています。

アカデミックウォッチングのことを初めて知りま

した。いい企画だと思います。

　大学院では自分の関心を深く掘り下げ視野と学
識を広げるとともに、広く社会で通用する能力を磨き
ます。将来なりたい自分になるための進路の選択肢
として、大学院進学について考えてみませんか？
　立命館大学大学院では、学術研究の成果と人材
育成を通じて社会に貢献することを使命とし、21の
研究科で多様な学びを展開しており、現在3,500名
を超える大学院生が在籍しています。
　この度「大学院進学説明会」を開催しますので、
少しでも大学院にご興味がありましたら、ぜひお子様
へお声がけください。
　また、会員の皆様もご参加いただけます。

「大学院進学説明会」を開催します！ ・開催日程（予定）
　5月11日（土）　5月20日（月）　5月31日（金）　6月9日（日）
   ※日程により参加研究科が異なります
・開催方法：Zoomによるリアルタイム・オンライン開催
事前申込制・参加無料

お問い合わせ先：立命館大学教学推進課（大学院入試担当）　
Tel: 075-465-8195　E-mail: graduate-studies@st.ritsumei.ac.jp

日本の古代を

  築いた人びと

日本の古代を

  築いた人びと

主たる研究課題は、７～９世紀の日本古代律令国家の宗教政
策、地域における宗教交渉過程（仏教と神祇信仰の関係）、
古代宗教制度の史的意義、古代王権の宗教的性格　ほか。

　教科書にも登場する有名な人物で、最も悪い印象を持たれている

一人が、奈良時代の僧・道鏡であろう。この道鏡が朝廷の政治に介入

して「仏教政治」を行ったことから国政が乱れ、その混乱を是正するた

めに桓武天皇は寺院の林立する平城京を離れ、長岡京さらに平安京

への遷都を敢行したと言われる。このような評価は正しいのであろうか。

　道鏡は、物部氏の後裔とされる河内国・弓削氏の出身で、葛城山

に籠もって如意輪法を修め、梵文を解する練行の僧であったという。東

大寺開山・良弁の使僧であったが、宮廷内の礼拝施設である内道場

で禅師として勤仕し、天平宝字５年（761）近江の保良宮に移御してい

た孝謙太上天皇が病になった際に、宿曜秘法という星の神 に々祈る

術でその病を癒やし、厚い信任を得て近侍するようになった。

　やがて孝謙太上天皇も出家するに至るが、道鏡との関係を諫言さ

れたことで淳仁天皇や藤原仲麻呂との間に隙が生じ、翌年平城京に

戻った際に太上天皇は天皇と袂を分かち、国家の大事は自ら主導す

ると宣言する。その２年後武力衝突に発展し、藤原仲麻呂は敗死し、淳

仁天皇は廃され孝謙太上天皇が重祚する（称徳天皇）。

　称徳天皇は、尼である自分が皇位に即くのであるから僧の大臣もお

かしくはないという理屈で、少僧都であった道鏡を大臣禅師に任じ、さら

に太政大臣禅師から法王へと、いずれも空前の地位を与えることにな

る。最終的に大納言にまで昇った道鏡の実弟・弓削浄人をはじめ、その

一族である弓削氏の人 も々厚遇されたことから、「道鏡政権」なるもの

が国政を領導したなどと評されるのであるが、本当に道鏡が実権を掌

握したのか、極めて疑わしい。

　道鏡自身が官人としての経験を有さないのもさることながら、注意しな

ければならないのは、大臣禅師補任に際して道鏡が辞意を表明したの

に対し、称徳天皇は、仏教を興隆させるためにこの地位を与えるのであ

り、決して俗務をもって道鏡を煩わすものではない、と明言していることで

ある。つまり、宗教政策以外は道鏡の差配によるものではなく、一般行

政は、藤原永手や吉備真備ら経験豊富な官人により従来通り運営さ

れていたのである。

　過剰とされる仏教興隆政策についても、西大寺の創建や百万塔の

製作などが道鏡により行われ、財政を圧迫したなどと評されるが、それを

言うならば、前代の聖武天皇による国分寺・国分尼寺の創建や盧舎

那大仏の造立・東大寺の建立は、その比ではなかろう。

　結論を言えば、称徳朝の諸政策は、基本的には天皇自身の意向に

添ったものであり、最も道鏡の皇位継承を望んだのも、称徳天皇であっ

た。ただ、可能な限り天皇に対する批判を避ける必要があり、天武天皇

の皇統から光仁天皇・桓武天皇という天智天皇の皇統に代わり、その

桓武天皇が新たな皇統の都を築いたことの正当性を標榜するために、

どうしても前代の政治の負の側面を強調し、未婚の称徳天皇を誘惑し

た怪僧・道鏡の所業に帰さねばならなかった。その意味では、下野国

の薬師寺に退けられ、彼の地で最期を迎え庶人として葬られ、さらに当

時から悪僧と取り沙汰された道鏡は、歴史に翻弄された悲劇のヒー

ローと言わねばならない。

道鏡

歴史の記録はどうしても中央の情勢が主体となりがちですが、それぞれ

の地域で独自の展開があり、また中央との密接な関係を窺わせるものも

ありました。今年度も引き続き、日本古代史上の有名な人物の足跡を辿

り、畿内に所在した朝廷と各地域との関係を追ってみたいと思います。

サンスクリット

ほ　ら

すくよう

立命館大学大学院　進学説明会

栃木県下野市の龍興寺境内にある道鏡塚。
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